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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Жители Таймыра смогут выбрать удобный участок для голосования по поправкам в 
Конституцию РФ 

На Таймыре ведется подготовка к голосованию по вопросу одобрения изменений в 
Конституцию Российской Федерации, которое состоится 1 июля текущего года. Сегодня 
стартовал прием заявлений от желающих проголосовать не по месту прописки, а по месту 
пребывания. 

Так, избиратель может прикрепиться к любому участку для голосования. Для этого до 21 
июня необходимо написать заявление и без объяснения причин выбрать любой 
избирательный участок для голосования на территории России. Подать заявление можно в 
Таймырской территориальной избирательной комиссии по адресу: г. Дудинка, ул. 40 лет 
Победы 3, помещение 73, также через многофункциональный центр или оформить его на 
Едином портале Госуслуг. С 16 июня дополнительно сделать это можно в любой участковой 
избирательной комиссии. Время приема заявлений: в рабочие дни с 16:00 до 20:00, в 
выходные и праздничные дни с 10:00 до 14:00. 

Как отмечает Председатель Таймырской Долгано-Ненецкой территориальной 
избирательной комиссии № 1 Красноярского края Евгений Мойсюк, при приеме заявлений все 
меры по санитарной безопасности будут соблюдены согласно рекомендациям 
Роспотребнадзора. 

«Таймыр» 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Левинских Песках очистили береговую зону 

В Левинских Песках очистили береговую зонуПятого июня, во Всемирный день охраны 
окружающей среды, в поселке Левинские Пески прошли мероприятия по санитарной очистке 
береговой зоны. 

На побережье Енисея собрали разлетевшийся зимой бытовой мусор, а также хлам, 
прибившийся к берегу во время разлива реки в период весеннего половодья.В уборке 
приняли участие 18 человек — работники ООО «Потапово» и сельского клуба. Силами 
активистов было собрано более 30 тонн мусора. 

 
Примите участие в конкурсе! 

С первого июня на территории Таймырского муниципального района стартовал конкурс 
фоторабот «Таймыр-2020». Он приурочен к предстоящему юбилею Таймыра, 90-летие со дня 
образования которого будет отмечаться в декабре текущего года и нацелен на создание 
визуального образа жизнедеятельности района с помощью фотографий: портретов людей, 
изображений северной природы, быта и традиций коренных таймырских этносов, трудовых 
будней рабочих различных отраслей производства, памятников истории и культуры. 

В конкурсе, который не имеет возрастных ограничений, могут принять участие, как 
профессиональные фотографы, так и фотографы-любители. Он будет проводиться в пяти 
номинациях: «Портреты земляков» (портреты или изображения групп людей); «Мой город», 
«Мой посёлок» (репортаж или видовые фотографии города (посёлка), зданий, объектов); 
«Трудовые будни» (профессиональная деятельность людей); «Времена года» (пейзажи); 
«Таймыр — край удивительный» (фотографии, запечатлевшие интересные факты, объекты, 
мгновения, ситуации и т.д.). Победителей конкурса определит компетентное жюри. Лучшие 
фотографы получат от организаторов дипломы и памятные подарки. Награждение состоится 
в декабре 2020 года в рамках празднования Дня Таймыра. 

Фотоработы участников принимаются в электронном виде до первого июля 2020 года 
включительно. Они могут быть направлены на адрес электронной почты 
taimyr24.rf@yandex.ru, переданы в отдел по связям с общественностью МКУ «Центр по 
обеспечению деятельности Администрации муниципального района и органов 
Администрации муниципального района» по адресу: г. Дудинка, ул. Советская, д.35, каб. 316. 
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3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

На ТЭЦ-3 приехали представители КМНС из Дудинки 
7 июня в Норильск из Дудинки приехала  делегация коренным малочисленных народов 

Севера. Они ознакомились с ходом работ по ликвидации аварии на ТЭЦ 3 и вылетели на реку 
Амбарная, где идут работы по сбору топлива с поверхности воды. 

Находясь на ТЭЦ-3,  депутат  районного совета Таймыра, президент Ассоциации 
общественных объединений коренных народов Таймыра Геннадий Щукин отметил: «Мы 
очень признательны, что нам все показали. Мы думали,  будут скрывать, но  все открыто, мы 
все видим.  Надеюсь, нас и дальше  будут держать в курсе  процесса ликвидации 
произошедшего.  В плане оперативного действия, я вижу, что они стараются делать все, 
понимают ответственность и готовы помочь в реализации наших проектов в  плане экологии. 
Взгляды «Норникеля» всегда были целенаправленны на сотрудничество. Мы вместе будем 
стараться  беречь экологию». 

 НИА-Федерация 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 
Николай Уткин: «Ход работ по ликвидации аварии ускоряется» 

Продолжается ликвидация последствий аварии на ТЭЦ-3. Участие в операции 
принимают силы Морской спасательной службы, «Газпромнефти», «Роснефти», сибирской и 
красноярской группировок МЧС и, конечно же, местные спасатели. Специалисты «Норникеля» 
сегодня работают на территории, непосредственно прилегающей к ТЭЦ-3. 

Организованы работы по выемке грунта: на данный момент уже собрано порядка 50 
тысяч тонн. Зараженную почву перевезли на специально подготовленные площади для 
хранения. В последующем специалисты произведут «выемку» жидкого топлива из грунта – 
обезопасят его. 

«Для сбора нефтепродуктов завезли специальные емкости по 250 кубов, они также 
установлены в районе ТЭЦ-3. Сделано пять локальных точек сбора жидкого топлива, - 
рассказал о проделанной работе вице-президент компании «Норникель», директор ЗФ 
Николай Уткин. – На сегодня мы уже собрали 900 кубических метров водотопливной смеси. И 
объемы работ растут с каждым днем. Сбором разлившегося топлива в районе ТЭЦ-3 
занимается порядка 300 человек, задействовано 150 единиц разнообразной техники: 
погрузчики, экскаваторы, бульдозеры. Для персонала организовано и питание, и отдых, чтобы 
люди у нас были сыты, одеты, могли комфортно, непрерывно, в круглосуточном режиме 
работать. Всё организовано. Я считаю, что на сегодня мы уже набрали тот максимальный 
темп, который ставили перед собой как задачу». 

Участок грунта, прилегающий к ТЭЦ-3, локализован, попадания нефтепродукта из грунта 
в ручьи и реки больше нет. Этот вопрос находится на контроле не только специалистов 
«Норникеля», но и штаба при МЧС России, экологических служб, которые ведут непрерывный 
мониторинг. 

Спасательные зоны по сбору топлива, подобные той, что на ТЭЦ-3, сегодня действуют и 
в районе реки Амбарной. Здесь трудятся силы МЧС и привлеченные морские спасатели, 
специалисты «Газпромнефти» и «Транснефти». 

«Огромное им спасибо. «Норникелю» одному устранить последствия, особенно в 
непривычной для нас обстановке, с водной поверхности, было бы крайне сложно. Приехали 
профессионалы, я других таких в России не знаю, у них большой опыт «боевой» работы, и 
они сегодня ее демонстрируют, - отметил Николай Уткин. – На сегодня спасатели собрали 
здесь порядка 1700 кубов водотопливной смеси и эти объемы с каждым днем 
увеличиваются». 

Как отметил директор Заполярного филиала, в распоряжении спасателей есть все 
необходимое – техника, емкости для сбора топлива и т.д. На материке собран ресурсный 
резерв, который в случае необходимости оперативно доставят в Норильск. 
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Что касается вопроса обследования действующих на ТЭЦ-3 емкостей, Николай 
Уткин рассказал, что внимание специалистов сейчас направлено на четвертую емкость: 

«Соседняя емкость №4 в исправном состоянии, абсолютно пригодная, но, учитывая, что 
она соседствует с емкостью №5, под которой, как мы предполагаем, случилась подвижка 
грунта, мы приняли решение перекачать топливо из четвертого бака в другой резервуар. На 
сегодня уже половину, а это 13 тысяч кубов, перекачали. К следующей пятнице планируем 
полностью завершить откачку, тем самым минимизировать риски. Считаю такое решение 
верным. Даже несмотря на то, что бак абсолютно исправен, в 2019 году он прошел 
комплексную проверку, сделать это необходимо. Затем нужно понять, как себя дальше 
поведут грунты, локальная там подвижка или она имеет более обширную площадь, и лишь 
потом принимать решение, что делать с этой емкостью дальше». 

Прокомментировал Николай Уткин и информацию, которая стала появляется в СМИ, о 
том, что емкости ТЭЦ-3 якобы не прошли плановую проверку «Ростехнадзора»: 

«В отношении пострадавшего бака могу сказать следующее: он был введен в 
эксплуатацию по всем нормам, правилам и требованиям промышленной безопасности. Мы 
закончили его ремонт в ноябре 2018 года, далее успешно провели гидравлические 
испытания, после которых был составлен комиссионный акт приемки оборудования в 
эксплуатацию. А в декабре 2018 года уже была проведена экспертиза промышленной 
безопасности с регистрацией, то есть вводом бака в эксплуатацию, как предписано 
законодательством. Кроме того, в 2019 году в том числе и пятый бак проходил еще и 
внеплановую проверку в рамках подготовки его к отопительному периоду, акт 
соответствующих надзорных органов, подтверждающий это, тоже имеется». 

Сейчас все аналогичные емкости в Заполярном филиале вновь пройдут проверку: 
обследованием займутся как специалисты «Норникеля», так приглашенные эксперты. 

«Результаты проверки будут детально изучены, в первую очередь президентом 
компании. Владимир Потанин держит этот вопрос на личном контроле, - подчеркнул Николай 
Уткин. - Мы ничего не скрываем, более того, это и нам нужно – владельцам этого хозяйства. 
Потому что везде производство, люди». 

Проверки начнутся уже в июне. Первый в очереди, конечно, пятый бак. Чтобы установить 
истинную причину произошедшего, нужно его демонтировать. Процесс этот, как отмечают 
специалисты, специфический и небыстрый. Работы планируется завершить в течение 2020 
года. 

«Таймырский телеграф» 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

Оперативная информация по ситуации с коронавирусной инфекцией в Красноярском 
крае 

По данным краевого управления Роспотребнадзора на 14.00  5 июня, за все время 
подтвержденный диагноз "коронавирусная инфекция" выявлен у 4968  человек  (+173 
человека за сутки), из них вылечили 1427 человек  (+64 человека  за сутки), 49 человек 
погибли  (+3 за сутки). Случаи заболевания коронавирусной инфекцией выявлены в 53 
муниципальных образованиях края. Первые случаи зарегистрированы в городе Бородино и 
Ужурском районе. 

Темп прироста заболевших в  среднем за сутки составляет 3,6%. На сегодня 808 человек 
находятся дома под наблюдением врачей (+17 человек за сутки). Снято с наблюдения за 
последние сутки 38 человек. 

За все время проведено 231807 тестов в крае (+7463 за сутки)  на коронавирус. 
«Красноярский край» 

 
Утилизация разлитых нефтепродуктов на Таймыре потребует специального 
технологического решения 

5 июня на сессии Законодательного Cобрания края председатель регионального 
Правительства Юрий Лапшин прокомментировал чрезвычайную ситуацию, вызванную 
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разливом нефтепродуктов из резервуара Норильско-Таймырской энергетической 
компании (НТЭК).  

Как рассказал глава Правительства, первые сообщения в Единую дежурную 
диспетчерскую службу от НТЭК поступили утром 29 мая. Изначально была передана 
информация о частичной разгерметизации бака с нефтепродуктами в результате наезда 
транспортного средства с последующим возгоранием. Соответствующие службы приняли 
меры реагирования: выдвинули пожарные расчёты, произвели локализацию и тушение 
пожара. 

Информация о фактических объёмах утечки топлива и масштабах произошедшего 
поступила руководству края утром 31 мая. Незамедлительно по поручению Губернатора 
совместно с МЧС были приняты меры оперативного реагирования: объявлен режим 
чрезвычайной ситуации межмуниципального уровня (город Норильск и Таймырский Долгано-
Ненецкий муниципальный район), сформирована рабочая группа под руководством 
заместителя председателя Правительства Анатолия Цыкалова, которая прибыла в Норильск 
для оценки масштабов произошедшего события. Обследовано место возникновения ЧС, 
проведена авиаоценка акватории русла и организована работа по снятию нефтепродуктов с 
поверхности воды и загрязнённого грунта. 

Председатель Правительства отметил, что ситуация осложняется отсутствием 
эффективных отработанных технологий очистки территории арктической тундры от 
загрязнений нефтепродуктами. "Как правило, подобные инциденты происходят на судоходных 
морских или речных участках, и в этом случае к месту аварии могут подойти специальные 
суда, откачать, вывезти и утилизировать загрязнения. Мы такой возможности не имеем, 
доставка людей и техники сейчас проводится в основном вездеходами и вертолётами. 
Отдельного решения требует вопрос утилизации столь большого объёма собранных 
нефтепродуктов. У отраслевых ведомств пока нет готового рецепта, какими силами и 
средствами можно устранить последствия этой чрезвычайной ситуации, сейчас эксперты 
работают над этой проблемой", – рассказал Юрий Лапшин. 

 «Красноярский край» 
Красноярский край принял в 2019 году 3% «арктических» туристов России. Половина из 
них это деловые и спортивные туристы, а не отдыхающие. 

В мире арктический турпоток составляет 10-11 млн человек. РФ обладает самой 
большой территорией в арктической зоне, но в рейтинге популярности у туристов наша 
Артика – только на пятом месте. Нас опережают Норвегия, Исландия, Аляска», - цитирует 
Агафонова «Интерфакс-туризм». 

По словам замминистра РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Александра 
Крутикова, Артику посещают менее 1% от общего количества туристов в России. 

Цель на ближайшие 15 лет – увеличить турпоток в Арктику в три раза, до 3 млн человек. 
Это тот допустимый предел с точки зрения антропогенной нагрузки, когда мы не будем 
нарушать экологические принципы хозяйствования в Арктике», — сказал он. 

Больше всего в 2019 году туристов приняла Мурманская область — 451 тыс., затем идет 
Архангельская — 206 тыс., после Ямало-Ненецкий автономный округ. Карелию в прошлом 
году посетили 170 тыс. туристов, республику Коми – 80 тыс., Красноярский край – 33 тыс., 
Чукотку – 25 тыс., Ненецкий автономный округ – 22 тыс., Якутию – 5 тыс. 

За последние два года была очень серьезная динамика. Например, прирост выручки 
туристических компаний Мурманской области составил 30%, гостиниц в Архангельской 
области – 62%. За два года в Мурманской области открылось свыше 60 новых коллективных 
средств размещения», — отметил Леонид Агафонов. 

Всего, по данным Агафонова, в российской Арктике действуют 539 гостиниц, 126 
туроператоров. 

Отметим, что в Красноярском крае формируется арктический туркластер, сейчас в него 
входят 33 компании. Соглашение, закрепляющее намерения в части развития туризма, 
подписано между Агентством развития Норильска, краевым Агентством развития бизнеса и 
инвесторами в октябре прошлого года. 

Деловой квартал 
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6. СМИ О РОССИИ 
 

Коронавирус COVID-19: главные события 7 июня 
За сутки выявлены 8 984 новых случаев заражения коронавирусом в 84 регионах. Всего в 

РФ зарегистрировано 467 673 случая случая инфекции. За весь период вылечились 226 731 
человек. 

По данным Университета Джонса Хопкинса, число умерших по всему миру в результате 
заражения COVID-19 превысило 400 тыс. человек. По числу смертей в мире, согласно 
данным университета, лидируют США: 109,8 тыс. Следом идут Великобритания (40,5 тыс.), 
Бразилия (35,9 тыс.), Италия (33,8 тыс.), Франция (29,1 тыс.). Россия занимает 14-е место с 
5,8 тыс. (по данным российского оперативного штаба, за последние сутки умерли 134 
человека, а всего — 5859). 

Новости Mail.ru 
 

Россиян ждет четырехдневная рабочая неделя в связи с Днем России 
Россияне будут работать всего четыре дня на этой неделе — с 8 по 14 июня — в связи с 

празднованием Дня России, 12 июня. 
В Роструде рассказали, что рабочими будут дни с 8 по 11 июня. Продолжительность 

последнего сокращается на час, поскольку он является предпраздничным. 
Кроме того, в ведомстве напомнили, что в соответствии с указом президента Владимира 

Путина 24 июня также будет нерабочим днем с сохранением заработной платы. 
В этом случае 23 июня не считается предпраздничным днем, поэтому 

продолжительность рабочего дня не сокращается на час. 
РИА Новости 

 
Правительство РФ. Поддержан законопроект о праве кочевников регистрироваться в 
муниципальных образованиях 

Комиссия Правительства по законопроектной деятельности поддержала законопроект, 
позволяющий гражданам России, которые относятся к коренным малочисленным народам, 
ведущим кочевой или полукочевой образ жизни, регистрироваться в муниципальном 
образовании по маршруту кочевания. Об этом сообщает ТАСС. 

Соответствующий законопроект был внесён группой депутатов во главе с первым 
зампредседателя думского Комитета по делам национальностей Ильдаром Гильмутдиновым 
в феврале 2020 года. 

Документом предлагается дать право кочевникам — представителям коренных 
малочисленных народов, не имеющим постоянного места проживания, зарегистрироваться в 
любом городе, селе или другом муниципальном образовании, в границах которых проходит 
маршрут их кочевий. «Правительством РФ законопроект поддерживается с учётом указанных 
замечаний», — сказано в отзыве. 

Отмечается, что депутаты предлагают наделить МВД правом определять порядок 
выдачи органами местного самоуправления документа, который подтверждает ведение 
гражданином кочевого образа жизни. 

 "Парламентская газета" 
 

Крупные российские авиакомпании готовятся возобновить международные полеты с 
15 июля 

Российские авиакомпании изучают возможность возобновления международного 
пассажирского авиасообщения с середины июля, сообщил "Интерфаксу" в воскресенье 
информированный источник. 

"Прорабатываются механизмы сразу несколькими крупными перевозчиками возобновить 
полеты по международным направлениям с 15 июля при условии стабильной позитивной 
динамики по сокращению числа заболевших новой коронавирусной инфекцией и при 
соблюдении на борту строгих санитарных правил", - сказал он. 
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Первыми могут возобновиться полеты со странами ЕАЭС и СНГ, отметил собеседник 
агентства. "Затем по мере открытия границ другими странами на условиях взаимности будет 
возобновляться авиасообщения и с ними", - заявил источник. 

РФ из-за пандемии COVID-19 в конце марта полностью остановила международные 
авиаперевозки, разрешив только чартеры для возвращения российских граждан. Ограничений 
на перелеты между регионами не вводилось, но из-за падения спроса пассажиров в условиях 
карантина авиакомпании сами начали отменять рейсы. 

В середине мая глава Минтранса Евгений Дитрих заявлял журналистам, что ведомство 
надеется на восстановление внутренних авиаперевозок с июня этого года, международных - с 
учетом ряда условий, с июля. 

INTERFAX.RU 
 
Реальный размер средней пенсии в РФ в апреле вырос на 2,8% 

Реальный размер (с поправкой на инфляцию) средней ежемесячной пенсии в России в 
апреле 2020 года увеличился на 2,8% по сравнению с апрелем прошлого года, сообщила в 
пятницу Федеральная служба государственной статистики (Росстат). 

В номинальном выражении средняя пенсия составила 14 тыс. 980 рублей и выросла на 
5,9% по сравнению с апрелем 2019 года. 

Средний размер назначенных пенсий в марте 2020 года (за апрель еще нет данных по 
динамике зарплаты) составил, по оценке, 29,3% от средней начисленной зарплаты по стране 
против 32,6% в марте 2019 года. 

INTERFAX.RU 
 

ВЦИОМ: россияне больше заботятся о здоровье и отношениях в семье, чем о 
карьерном росте 

Россияне считают наиболее значимыми сторонами своей жизни здоровье, отношения в 
семье и безопасность, наименьшую важность для них представляет возможность принимать 
участие в общественной и политической жизни, а также карьерный рост. Об этом 
свидетельствуют данные опроса ВЦИОМ, имеющиеся в распоряжении ТАСС. 

"Наиболее значимыми сторонами жизни наших соотечественников остаются здоровье 
(их собственное и их близких) - 99%, отношения в семье (98%) и безопасность (97%). Также 
высокое значение имеют для наших соотечественников материальное положение семьи 
(96%) и их среда обитания, экология в месте проживания респондентов - 96%. Социальная 
инфраструктура в месте проживания важна для 94% сограждан", - рассказали исследователи. 

Для россиян важны возможности общения с друзьями и близкими (93% опрошенных) и 
достижения поставленных целей (84%). Многие респонденты (87%) в перечне приоритетных 
тем назвали актуальную экономическую и политическую обстановку в стране. 

Авторы опроса отметили, что повысилась важность климата в месте проживания 
респондентов, о ней заявили 78%, что на 11 процентных пунктов выше результата 2017 года. 
А наличие досуга и возможности его проведения, в том числе во время отпуска, наоборот, 
теряет значимость: 70% против 82% 15 лет назад. Возможность творческой самореализации 
(61%) и социальный статус и занимаемое в обществе положение (60%) также стали меньше 
интересовать россиян. "Это минимальные зафиксированные значения за весь период 
мониторинга с 2005 года", - подчеркнули во ВЦИОМ. 

Социологи констатировали, что наименьшую важность для россиян на сегодняшний день 
представляют участие в общественной и политической жизни (40% против 52% в 2017 году), а 
также продвижение по карьерной лестнице (33% против 41% в 2017 году). 

ТАСС 
 

Замороженную экономику надеются разогреть дешевыми кредитами. Без фискальных 
послаблений ускорить рост ВВП будет сложно 

В ближайшие месяцы реальная ключевая ставка в России может опуститься до 1%, хотя 
в прошлые годы ЦБ поддерживал ее на уровне 4–5%. Заявления председателя ЦБ Эльвиры 
Набиуллиной трактуют как реальную перспективу снижения ключевой ставки на один 
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процентный пункт. В этом случае реальная ставка в стране окажется рекордно низкой, о 
чем уже давно просил российский бизнес. Однако во время коронавирусного кризиса 
снижения ставки может оказаться явно недостаточно. Без значимых фискальных 
послаблений стимулировать экономический рост будет сложно, говорят эксперты. 

Центробанк видит «значительное» пространство для смягчения денежно-кредитной 
политики, объявила Эльвира Набиуллина. «Мы видим пространство для снижения ставки, и 
вариант снижения ставки на 100 базисных пунктов (б.п.) будет рассматриваться среди прочих 
вариантов на следующем заседании совета директоров», – сообщила она на пресс-
конференции в прошлую пятницу. Глава ЦБ подчеркнула: это решение будет приниматься 
исходя из данных по инфляции и ВВП. 

Заметим, рост годовой инфляции в России в мае замедлился до 3%, что ниже 
изначальных ожиданий регулятора. «Замедление роста цен происходит несколько быстрее, 
чем мы ожидали во время обсуждения решения по ставке 24 апреля… В целом данные и об 
экономике, и об инфляции подтверждают наше мнение о наличии значительного 
пространства для снижения ключевой ставки», – не исключают в ЦБ. 

В то время как Центробанк очень робко заявляет о возможном снижении ставки, 
отдельные госбанкиры прямо заявляют о необходимости ее снижения сразу на 100 б.п. Так, 
по словам главы ВТБ Андрея Костина, снижение ставки до 4,5% станет «правильным 
компромиссом». 

«Мы очень рады и ждали от Центрального банка такой политики. Я думаю, что это не 
просто смена настроения, а смена реалий нашей экономики сегодня. Благоприятная 
макроэкономическая ситуация позволила ЦБ не прибегать к обычному, стандартному методу 
повышения ставки для того, чтобы защитить рубль и удержать инвестиции, а пойти на 
существенное снижение ставки для того, чтобы стимулировать дальнейший рост экономики», 
– добавил глава ВТБ. 

Впрочем, таких смелых прогнозов придерживаются не все. Так, по мнению аналитиков 
Росбанка, регулятор снизит ставку до 5%. В Аналитическом кредитном рейтинговом агентстве 
(АКРА) полагают, что возможный диапазон снижения – 0,25–0,75 процентных пунктов (п.п.). 
Они также считают, что июньское решение регулятора по ставке будет действовать как 
минимум до второго квартала 2021 года. 

Однако, если Центробанк все же пойдет на снижение ключевой ставки до 4,5% годовых в 
июне, это фактически будет означать переход к стимулирующей политике. «Если ЦБ снизит 
ключевую ставку до 4,5%, а инфляция к концу лета поднимется до 3,5%, то реальная ставка 
составит 1%, а осенью на какое-то время может опуститься ниже 1%. Этот уровень ставки 
является стимулирующим для экономики, и на этом уровне мы будем уже сопоставимы со 
многими развивающимися странами», – сообщает Telegram-канал MMI, напоминая, что на 
конец мая реальная ставка составляла 2,5%. 

Другой вопрос, будет ли действий ЦБ достаточно для ускорения экономики? С одной 
стороны, возможное снижение реальной ставки не может не радовать – именно этого многие 
годы требовал от регулятора российский бизнес, когда объяснял, что именно дорогие 
кредиты мешают ему развиваться. 

«Низкая ключевая ставка ЦБ РФ может стать дополнительным стимулом для экономики, 
поскольку запустит удешевление кредитных продуктов – как для населения, так и для 
бизнеса. Низкие ставки по потребительским кредитам и по ипотеке стимулируют спрос, 
поддержат отрасли строительства и автопром, а также смежные направления», – говорит 
первый вице-президент «Опоры России» Павел Сигал, напоминая, что более дешевые 
заемные средства означают более быстрый выход из ситуации нехватки оборотных средств 
на выплату зарплат, уплату налогов, процентов по займам и прочего. 

«Снижение ставок очевидным образом поддерживает рынок жилья на фоне стремления 
властей снижать ипотечные ставки, а также позволяет Минфину комфортно наращивать 
заимствования», – добавляет эксперт «БКС Брокер» Альберт Короев. 

Впрочем, по мнению экспертов «НГ», одной только низкой ставкой сложно будет 
стимулировать экономику. «Желательно предусмотреть и снижение фискальной нагрузки для 
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бизнеса. Именно в таком сочетании эти меры будут работать наиболее эффективно», – 
подчеркивает Павел Сигал… 

 «Независимая газета» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Дракон Маска оставил Рогозина на траве у дома. Главная борьба в будущем развернется 
за талантливых людей, и вопрос, победит ли тут Россия, все больше выглядит риторическим. 

В СССР ходила шутка, что из каждого включенного утюга звучали речи Брежнева. 
Сейчас из каждого утюга в каждой стране звучат рассказы про коронавирус. В самом деле, о 
чем еще говорить? Оказалось, что в XXI веке человечество столь же легко погружается во 
всеобщую панику и трясется от предвкушения конца света, как во времена дикого 
Средневековья. Но мы неизбежно забудем эти страхи. Нет ли вокруг более важных событий? 

Кризис, который поразил мир, сравнивают с Великой депрессией 1929—1933 годов. 
Картина усугубляется пандемией COVID-19 и массовым психозом, который привел к 
погромам в американских городах. В общий кризис погрузилась и Россия — это доказывает, 
что, несмотря на ворох санкций, мы стали частью глобального мира. Великая депрессия не 
коснулась СССР, где стартовала первая пятилетка и развернулась индустриализация, и даже 
сыграла нам на руку, поскольку удалось за полцены прикупить лучших американских 
инженеров. 

В долгой истории человечества кризис и прогресс всегда вытекали один из другого. 
Яркое подтверждение из нашей истории — атомный и космический проекты СССР, 
реализованные в стране, разрушенной жесточайшей войной. Симбиоз кризиса и прогресса — 
иллюстрация закона диалектики о единстве и борьбе противоположностей. Как маятник — то 
в одну сторону, то в другую. К слову, автор закона Гегель умер в 1831 году от холеры, которая 
косила народы куда сильнее коронавируса. Даже сегодня ВОЗ оценивает заболеваемость 
холерой в пять миллионов случаев ежегодно, а смертность — в 130 тысяч. Сколько лет 
душим эту заразу, но не получается. Откуда уверенность, что вакцину от COVID-19 сделаем? 

В последние дни внимание приковано к Америке. Разгул пещерного вандализма в 
стране, которая неводом собирает Нобелевские премии и является средоточием мировой 
культуры, где ищут признания гении из всех стран. Но в те же дни — полет корабля Crew 
Dragon компании SpaceX, который назвали концом гегемонии России в пилотируемых 
полетах. Популярной стала шутка основателя SpaceX Илона Маска о том, что «батут 
работает». Намек на ухмылки главы «Роскосмоса» Дмитрия Рогозина, говорившего, что 
Америка без России только на батуте в космос может подняться. Батут — trampoline, 
президент — Trump. Игра созвучий, но в любом случае мы сидим на траве у дома. 

Принципиальный вопрос — может ли полет Илона Маска, которого Рогозин укорял в 
полном невежестве в ракетной технике, стать предзнаменованием прогресса в эпоху 
кризиса? Во время Великой депрессии будущий нобелевский лауреат Вольфганг Паули 
высказал гипотезу о существовании неизвестной фундаментальной частицы, которую позже 
назвали нейтрино. В 1932 году, когда финансовая система США едва дышала и 
балансировала на грани банкротства, Джеймс Чедвик открыл частицу нейтрон, Гарольд Юнг 
— тяжелый изотоп водорода дейтерий, Карл Андерсон — первую античастицу позитрон. 
Череда блестящих работ в США и Европе привела к расцвету ядерной физики и открыла 
дорогу к чудовищным запасам энергии. Скоро гениальный Энрико Ферми, эмигрировавший из 
фашистской Италии в США, в столице мафии Чикаго провел управляемую ядерную реакцию. 
Дальше — атомная бомба, электростанции, компьютеры, интернет, айфоны и новая 
информационная эпоха с угрозой, как нас пугают, всеобщей чипизации. Но в начале пути — 
депрессия… 

Можем ли мы надеяться, что полет Маска сродни чудесному открытию нейтрино? И, не 
менее важно, можем ли мы надеяться, что дыхание «космического дракона» пробудит 
космическую отрасль России, слишком долго пребывающую в летаргическом сне? Думаю, не 
произойдет ни того, ни другого. Старт Crew Dragon — несомненный успех, но не научный, а 
экономический. Это не «Восток» Гагарина, не лунный Apollo, не орбитальная станция и не 
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Space Shuttle. Технически это хорошо проделанная работа, но это повторение 
пройденного другими пути. 

Другое дело — экономика. Полвека космонавтика оставалась сферой, где музыку 
заказывает государство. Не только из-за военной составляющей космоса, но также из-за 
необходимости сложной кооперации многих отраслей. И вот впервые частник, пусть даже он 
получал финансирование и техническую документацию от государства, доказал, что может 
создавать громадные машины и быть полноправным партнером в амбициозных проектах. В 
России частный бизнес не в состоянии реализовать ни единого технологического проекта. 
Вспомним канувший в Лету «Ё-мобиль» Михаила Прохорова. 

В начале 2000-х Илон Маск дважды приезжал в Россию. Человек, о котором восторженно 
пишет мировая пресса, тогда нащупывал путь в космонавтике. Надо отдать должное его 
упорству, ведь наши чиновники, как предтечи высокомерного Рогозина, сочли бизнесмена 
авантюристом и американским Хлестаковым. Но, как говорил Стив Джобс, если ты создаешь 
инновации, запасись терпением и не отступай, когда все вокруг будут говорить, что ты 
рехнулся. Разница между нашими странами в том, что в Америке инноватор может доказать 
свою правоту, а в России это невозможно до такой степени, что «сумасшедшие», вроде 
Циолковского, у нас вымерли, а вместе с ними — умение мечтать и становиться 
первопроходцем. 

Илон Маск поднял в космос не просто очередной корабль. Он поднял в космос частный 
бизнес. Пилотируемый полет — это яркий символ и решающий аргумент. За 10 лет объем 
инвестиций в космические проекты вырос с 400 миллионов до пяти миллиардов долларов. 
Два десятка богатейших людей планеты вкладывают средства в космос, но, понятное дело, 
среди них ни одного олигарха из России. Наши богачи по колено вросли в родимые топи, так 
прочно привязаны к земле, что не засматриваются на звезды. Между тем, 75% всех 
инвестиций в космонавтику сегодня — это частные деньги. Десять лет назад в космонавтике 
работало всего три десятка частных компаний, а сегодня — почти три сотни. 

Всего у Илона Маска 18 технологических проектов. Один смелее другого — от 
электромобиля и солнечных батарей до искусственного интеллекта и нейроинтерфейса. 
Венчает все это школа для одаренных детей Ad Astra («К звездам»), где учатся пять его 
сыновей, а также дети сотрудников фирмы SpaceX. Илон Маск неоднократно говорил, что 
деньги — лишь средство, а главная борьба в будущем развернется за талантливых людей. 

Сможет ли Россия участвовать в этой конкуренции? Хочется ошибиться, но вопрос все 
больше выглядит риторическим… 

Росбалт 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 06.06.2020 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 68,63  ▼ 0, 38 

EUR 77,97 ▲ 0, 64 
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9. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 
 

 
 
 


